

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Viernes 26 de Octubre de 1900

Año XXIX. Núm. 8.289

Correspondencia de Berlín

9 de Octubre.

La diplomacia alemana ha corregido con mucho acierto algunas faltas cometidas en la política que se sigue en la cuestión de China, política demasiado personal del Emperador, y ha vuelto a recobrar su antigua fama de sensatez. Los escrúpulos que abrigaron algunas de las potencias respecto a la Nota circular alemana del 17 de Septiembre, han sido desvanecidos imperceptiblemente, gracias a las «proposiciones suplementarias» del conde Bülow.

Alemania ha desistido tácitamente de exigir la entrega de los culpables, incluso el príncipe Tuan, y se contenta con una amplia revisión hecha por las potencias respecto a las personas culpables, así como a la clase y aplicación de la pena. En este terreno concuerda con Alemania la misma diplomacia americana, que hasta ahora había observado una actitud reservada, por más que no haya que fiar demasiado de las recientes declaraciones de Washington.

El ministro de Negocios extranjeros tiene visible empeño en que cese aquella falta de armonía, entre las potencias, que hasta ahora ha servido para afirmar más a los chinos en su actitud, ó á lo menos para escluir por de pronto de la discusión algunos puntos que podrían dar lugar á divergencias. Para lograrlo se necesita indudablemente gran acopio de paciencia y hasta abnegación, porque las potencias, con raras escepciones, no siguen en China una política tan franca como Alemania. Irrita, por ejemplo, ver como Rusia se ocupa abiertamente en anexionarse la Manchuria, y al mismo tiempo se permite dar á las potencias una lección, recordándoles que no puede traspasarse el programa primitivo de moderación. Mas adelante se verá lo que se ha propuesto América con su actitud particular. Inglaterra ha vuelto á alejarse de Alemania, al ver aparecer de nuevo el espectro de una triple alianza asiática entre Alemania, Rusia y Francia. Sin embargo, no hay que pensar en ello, cuando menos en el sentido que supone Inglaterra, por más que de la actitud de la prensa oficial alemana puede deducirse que el Imperio tal vez podrá prestar á los rusos en la Manchuria un servicio análogo al que prestó cuando los rusos arrebataron el importante puerto de Port-Arthur á los japoneses.

Pero estas son cuestiones que resolverá el porvenir. Por el momento ocupa toda la atención el cambio de telegramas entre el Emperador de Alemania y el hijo del cielo. La contestación enérgica que dió Guillermo II á los hipócritas lamentos del Emperador de la China, ha merecido la aprobación de todo el mundo civilizado. Después de

lo ocurrido, con razón puede sospecharse que la carta del Soberano chino, sin exceptuar las espresiones de pasar y las últimas medidas tomadas por él respecto al castigo de los culpables, no son más que torpes subterfugios de una política que únicamente cuida de cubrir las apariencias. Además, se ve por las últimas noticias que la Corte no piensa en volver á Pekin para ponerse bajo la protección del conde Waldersee, pues prefiere internarse más en el país.

Guillermo II pide el castigo de los culpables, no solamente por el asesinato de su embajador, sino que también por el degüello de tantos obispos, misioneros y cristianos europeos y chinos, en términos enérgicos y simpáticos para todo el mundo cristiano. Es el lenguaje de la razón natural y sana el que habla el Emperador alemán, sin rastro de refinamientos diplomáticos. Por eso, su contestación no ha encontrado censores, y menos su petición de una suficiente garantía futura para la vida y hacienda de los europeos domiciliados en China y para los cristianos indígenas. El tono de la carta es enérgico y encierra una formidable acusación contra el mismo Emperador de China y contra toda la Corte.

Pero ¿de qué sirve la conformidad platónica de las potencias con la carta de Guillermo II y con la última nota del conde Bülow, si continuamente se presentan nuevas dificultades y á las palabras no va unido el hecho de una común y poderosa acción? La repentina nota del gobierno francés, del 4 de este mes (que probablemente debe su origen al prurito de conservar el prestigio), ha sido, según el criterio alemán todo lo inoportuna posible. Pero lo de más, Descaissé está por completo conforme con Bülow en las cuestiones de actualidad que trata la nota alemana. ¿A qué, pues, complicar el debate con más cuestiones? Si las potencias se desunen á causa de las proposiciones francesas (prohibición de exportar armas para China; aumento de la guardia de seguridad en Pekin; ocupación permanente de la línea de Pú Ho) sacarán de ello ventaja los intrigantes chinos. América, por supuesto, se ha declarado en seguida en oposición, y, en cuanto á Alemania, ha tenido que confesar sus escrúpulos respecto á las proposiciones de Delcassé.

Mientras tanto, se pierde el mejor tiempo y ocasión para una enérgica acción común de las potencias en la China. El conde de Waldersee fué saludado á su llegada con toda corrección por las tropas aliadas, pero no parece que las operaciones militares estén sometidas aun á una sola voluntad. Solo hay perfecta unión entre las tropas de la tríplex, pero el corto número de italianos y austriacos apenas tiene valor al lado de los 19.000 alemanes. Sin embargo, no hay que hacerse la ilusión de que este ejército alemán, por valiente que sea, pueda lograr gran cosa

en un imperio que cuenta con más de 300 millones de habitantes.

Pasemos á otro asunto. Han salido otras dos peregrinaciones para Roma, la una desde Colonia y la otra procedente de otras regiones alemanas, para dar testimonio á Su Santidad de los sentimientos de los católicos alemanes. Después de haber recibido la bendición papal, se separaron 500 peregrinos para seguir el viaje hasta Jerusalem, á fin de asistir á la ceremonia de poner la primera piedra de la Basílica de Santa María, en el monte Sion, cuya ceremonia tuvo lugar el día 8 del actual. Asistieron el cónsul alemán, en representación del Emperador, y el obispo auxiliar Pascual Appodia, en representación del Patriarca de Jerusalem. El plano, de estilo románico, es obra del arquitecto Renard, de Colonia. Como no hay ninguna esperanza para los católicos de volver á poseer la sala de la Sagrada Cena, ni de poder volver á edificar la antigua Basílica, el arquitecto ha optado por una construcción de cúpula central. Además del altar mayor, hay seis altares laterales. La administración del santuario correrá á cargo de los Benedictinos de Bewren, en Baviera.

Para los peregrinos de Baviera el viaje tenía el aliciente de asistir á la beatificación de la venerable Crescencia de Kanibereun, para cuya ceremonia habían llegado, además, 1.670 peregrinos pertenecientes á la V. O. T., á la que había pertenecido la beata Crescencia. Tres obispos bávaros y 55.000 fieles asistieron á la ceremonia.

Los obispos prusianos han publicado de común acuerdo una pastoral respecto á la cuestión de los gremios de artesanos, manifestándose contrarios á los gremios neutrales en religión y recomendando á las Sociedades de obreros católicos que formen grupos para los diversos ramos, como contrapeso á los gremios socialistas y anticristianos.

En Munich tuvo lugar el enlace del príncipe heredero Alberto de Bélgica con la duquesa Isabel, hija del duque y doctor Carlos Teodoro de Baviera. Asistieron á la ceremonia el Rey de Bélgica y el de Rumania, próximo pariente del príncipe.

Hace algunos días que el joven Kronprinz de Alemania está como huésped del duque Carlos Teodoro en Kreuth, cerca de Tegersee, donde se dedica á la caza de gamos.—K.

(«Diario de Barcelona.»)

NOTICIAS

Dicen los periódicos norteamericanos poco amigos de la administración actual, que el envío de la expedición á China y los grandes aumentos de los gastos militares que ocasiona la ocupación de las Filipinas, va convirtiéndose en importantísimo factor electoral.

Aunque en las operaciones militares en China no han tomado parte más que

unos 5.000 hombres escasos de tropas americanas, conste, dicen los periódicos, que por lo que pudiera ocurrir, se han enviado á aquel país, ó sea entre Taku y Nagasaki, unos 15 mil. El grueso de estas fuerzas se encuentra ahora camino de Manila y los gastos de transportes, víveres y municiones resultan enormes.

Asegura el «New York Herald», fundándose en informes oficiales que ha recibido de Washington, que para el próximo año fiscal ascenderán los presupuestos de Guerra y Marina á no menos de doscientos millones de dollars, ó sean cuarenta millones de libras esterlinas.

Dice luego el «World» de Nueva York: «Mister Mac Kinley ha triplicado desde el año 1897 el importe de los presupuestos de Guerra y Marina, y su reelección significaría la permanencia de tan enorme despilfarro, por lo que conviene combatir hasta el extremo su funestísima gestión administrativa.»

En recompensa del gran acierto é insuperable pericia militar con los cuales ha llevado el general de división Gradokoff la campaña del ejército ruso contra los chinos en la Manchuria, acaba de regalarle junto con la confirmación de su elevado cargo de gobernador general del territorio ruso de Amur, un magnífico sable de honor guarnecido de gruesos brillantes.

El célebre pintor León Bonnat acaba de terminar el retrato oficial del presidente de la República francesa, que empezó durante la permanencia de Mr. Loubet en Rambouillet.

Accediendo á los deseos manifestados por éste, el pintor ha representado á su modelo en la intimidad, sentado en una butaca y con las piernas cruzadas.

El presidente no viste traje de etiqueta ni ostenta el gran cordón de la Legión de Honor.

El retrato resulta una verdadera obra de arte sencilla y arrancada de la realidad, y se asegura que nunca el insigne artista produjo obra tan hermosa como este retrato, que figurará en la Exposición de Bellas Artes de París en 1901.

Dicen de Bornos que la huelga de los braceros del campo parece entrar en nueva fase.

Convencidos aquellos de la inutilidad de sus pretensiones, comienzan á emigrar á los pueblos próximos en busca de trabajo.

Varios labradores han comenzado las faenas de la época, utilizando á obreros de otras poblaciones, ejemplo que seguirán los demás, pues á Bornos están afluyendo los obreros de la Sierra, por pagarse en aquella ciudad mejor jornal que en las demás poblaciones. Créese, por tanto, conjurada la huelga.

El Consejo de ministros de Alemania se ha reunido tres veces en una sola semana, con el exclusivo objeto de de liberar acerca de las medidas que han de adoptarse para llegar á la germanización de Polonia.

El Gobierno ha presentado al Landger una serie de proyectos de la ley que tienden á combatir el peligro de la restauracion de la monarquía húngara.

Los periódicos polacos permanecerán en el terreno de la legalidad, en tanto que leyes opresoras no les obliguen á recurrir á la reorganizacion de la propaganda.

La policia de Posen ha impuesto numerosas multas á las señoras polacas que desde la suspension de la enseñanza nacional se dedicaron á dar lecciones gratuitas á los niños indigentes. Aunque los Tribunales se han declarado incompetentes, una decision ministerial ha declarado la equivalencia del no pago de la multa con cinco días de cárcel.

El «Mercantil Valenciano» publica una carta, en la que su autor propone des soluciones para acabar con las corridas de toros en menos de diez años.

La primera solución se reduce á que el Gobierno imponga una contribucion extraordinaria á los empresarios de las plazas, á toreros, ganaderos y contratistas de caballos, de manera que la localidad mas barata no seaeste menos de clase duros.

En la segunda propone que se abra un padron de los actuales toreros, tereñios y aspirantes al oficio; inscribábase las actuales plazas y prohibábase que éstas se repongan, que se construyan nuevas plazas y que nadie principie el oficio. De este modo no se podría argüir la defensa de los intereses creados, porque, á medida que quedasen menos plazas y menos lidiadores, éstos ganarían mas y harían su pacotilla, y los empresarios les sacaría el jugo á sus flacas, reuniendo en pocos años lo que valen.

CORREO DE HOY

EL SEÑOR ROMERO ROBLEDÓ

Madrid 25.—El señor Romero Robledo desmiente las declaraciones sobre propósitos y conciliabulos en París, que le ha atribuido el corresponsal del «Heraldo», y ha protestado de los informes publicados por dicho periódico.

Ha confirmado que simpatiza con los tagalos porque luchan por su independencia contra los yanquis.

Entiende que la crisis última no altera la situación política.

Respecto al nombramiento del general Linares para el ministerio de la Guerra en la forma que se ha hecho, lo considera incompatible con el régimen constitucional.

De todos modos—ha dicho—la entrada del general Linares en el Gabinete, no sabemos lo que significa hasta que sus actos expliquen lo que promovió la crisis.

Entre tanto, entiende que no se comprende con claridad el apoyo que el Sr. Silvela presta al nuevo Gabinete.

Añadió que encuentra una explicación á lo que sucede que bien pudiera ser exacta por su misma sencillez, la de que el Sr. Silvela, que se pasó la vida odiando al Sr. Cánovas, se ha preguntado en muchas ocasiones: ¿Qué

haría ahora el Sr. Cánovas? ¿Que hizo en casos como este? Y ha hecho lo mismo que el difunto jefe del partido conservador, recordando que al principio de la Restauracion se retiró éste del Gobierno para volver á él al poco tiempo.

—Ya ha salido del Gabinete el señor Silvela, es decir, ha realizado la primera parte de lo que hizo Cánovas; veremos si consigue la segunda.

«LA EPOCA»

Madrid 25.—El periódico ministerial dice, hablando de los últimos sucesos políticos, que apenas el general Linares expuso al señor Silvela su propósito de hacer los nombramientos militares sin consultar previamente el entonces jefe del Gobierno, aprobó la idea, ofreciéndole su apoyo y encargándole que se limitara á obrar dentro de lo que permitían los límites del presupuesto.

Aceptó el general la cartera y manifestó al señor Silvela que se proponía nombrar capitán general de Castilla la Nueva al general Weyler, en lo que estuvo conforme el jefe del Gabinete.

El general Linares le indicó que no tenía ningún compromiso especial para hacer este nombramiento y que si había alguna dificultad podía designarse á otra persona para dicho cargo, porque ni el mismo general Weyler estaba enterado de que se había pensado en él.

El Sr. Silvela aceptó la propuesta, manifestando que no existía ningún motivo para que el general Weyler no pudiese ser capitán general de Madrid.

Fundándose en esto, autorizó al ministro de la Guerra para que hiciese el nombramiento y éste fué firmado por la Soberana en presencia del mismo señor Silvela.

Este asunto—sigue diciendo el colega—no fué juzgado de igual modo por todos los ministros, en vista de lo cual, el jefe del Gobierno, creyendo que faltaría á los que no opinaban como él la satisfacción interior que debía existir en los individuos del Gabinete, decidió dejar la presidencia del Consejo.

Opinaba además el señor Silvela que no debe estar vinculada únicamente en dos españoles la presidencia del Consejo, sino que hay otras personalidades con aptitudes y condiciones para desempeñarla, pues quiere evitar que ocurra lo que con el señor Cánovas, de quien se separó por que le dijo «que lo soportaba».

Añade «La Epoca» que los que hablan de pronunciamientos es por que juzgan las cosas con datos de medio siglo atrás.

Afirma que los generales Azcárraga y Linares abrigan el propósito de conseguir apartar al ejército de la política.

Declara que si el señor Silvela se ha retirado de la presidencia del Consejo ha sido por que consideraba que convenía su renuncia al prestigio del partido conservador.

Termina diciendo que puede afirmar que el señor Silvela empleará todas sus fuerzas en mantener la cohesion de su partido.

LO QUE DICE LA PRENSA

«El Imparcial», publica hoy un violento artículo contra el Sr. Silvela. Dice que se ratifica en el concepto que de los conservadores tiene formado y que de cada día es mas manifiesta su falta

de energía para ser jefe de un partido.

«El Liberal», comenta las declaraciones que el señor Ugarte hizo ayer en el sentido de que el actual Gobierno no tiene carácter militar. Escribe después que ha comenzado la guerra sin cuartel entre los conservadores y cree que éstos se desharán antes de que se abran las Cortes, no siendo por lo tanto necesario que el señor Romero Robledo ni Sagasta tengan que derrochar sus dotes oratorias para derribar al Gabinete é inutilizar á Silvela.

«El País», cree que el actual gobierno no tiene ni ideas ni programa y que á medida que avanza el triunfo jesuitico progresa la derrota de los liberales.

«El Globo», dice que Silvela es un crítico burlesco que no tiene otro entretenimiento que zaherir á propios y extraños. En otro artículo se censura la política conservadora y se dice que es imposible su continuacion en el poder.

El señor Sagasta en el Círculo liberal ha dicho que dentro del partido conservador, sólo el Sr. Silvela se halla en condiciones para formar Gabinete, y que de no ser así, sólo queda recurrir al partido liberal.

Uno de los amigos que rodeaban al jefe de los liberales, dijo que la cuestion del matrimonio de la princesa de Asturias no es en realidad un obstáculo para que el partido liberal pueda ocupar el poder.

El señor Sagasta, que oyó estas observaciones, guardó silencio.

Afirmó el Sr. Sagasta que es un error creer que dejando en libertad al ministro de la Guerra para hacer los nombramientos, puedan éstos ser mas acertados.

Desgraciadamente—dijo—en nuestro país, no ya los militares, sino muchos políticos, han tenido tendencia á la formacion de camarillas.

Así se ha visto á militares que han procurado ascender y conceder gracias mas ó menos justas á aquellos por quienes sentían mayores simpatías, á los que además han concedido los mejores cargos.

Pues bien, añadió, nada de esto sucede cuando los nombramientos se deciden en Consejo de ministros, pues éste no tiene la milésima parte de los compromisos que el ministro, ni mantiene tan próximas relaciones con los interesados nombramientos.

Varios diputados, entre los cuales se señala á los señores Azcárate y González, en la idea de que quiera retrasarse oficialmente el conocimiento á las Cortes de la boda de la princesa de Asturias; interpelarán al Gobierno en las primeras sesiones que se celebren; manteniendo los debates los carlistas y los republicanos.

Los señores Romero Robledo y Sagasta, también harán manifestaciones de oposicion.

En el primer Consejo que se celebre en la presidencia es probable que queden acordados los nombramientos de vicepresidentes del Senado en favor de los señores conde de Casa Valencia, vizconde de Campo Grande, Rodríguez San Pedro y Lastres. Respecto del Congreso no se ha resuelto la candidatura. Los secretarios ministeriales serán los señores condes de San Luis y de San Simón y D. Faustino Silvela.

Afirmase que serán nombrados senadores vitalicios los Sres. Cárdenas, conde de Liniers y general Marín.

Dícese que la reunion de la mayoría se limitará á hacer la presentacion de presidente del Senado y de las demás personas que formarán la mesa de las Camaras. El Sr. Villaverde pronunciará un discurso de gracias y hará declaraciones sobre la política económica que debe seguir el partido conservador.

Madrid 25.—En los círculos militares han producido buen efecto, según «El Español», las palabras del general Linares en la recepcion celebrada en el palacio de Buenavista ayer mañana. Parece que el ministro expresó su opinion de que en el presupuesto actual hay recursos bastantes para atender, mejor que lo están ahora, las necesidades del Ejército, y que á esta labor dedicará sus primeras iniciativas. Muchos han creído notar que al dirigirse á los representantes del elemento burocrático lanzó alguna indirecta á la escasa actividad demostrada por esos organismos, y á la necesidad de introducir en ellos una reorganizacion que los simplifique considerablemente.

El general Linares ha hecho elogio de todos los jefes y oficiales que componen la Escuela de Tiro.

Madrid 25.—La casa del general Weyler se vió ayer concurridísima desde muy temprano.

El general recibía las enhorabuenas visiblemente satisfecho, y no escatimó las explicaciones de lo ocurrido con motivo de su nombramiento.

Según version autorizada, el general Weyler ha sido también sorprendido por su nombramiento, que no creía tan inmediato.

Recibió, á lo que parece, la visita del general Loño, quien, en nombre del ministro de la Guerra, le preguntó si se podría contar con él para un puesto. El general Weyler manifestó que políticamente no se podría contar con él, porque había hecho declaraciones liberales; pero si se trataba de un mando militar, lo aceptaría gustoso y reconocido, por entender que esto era para él una reparacion á que tenía derecho.

No mediaron por una y otra parte ofrecimientos más concretos.

Esto, al menos, es lo que han asegurado algunos amigos íntimos del general.

Se tiene por seguro que el general Weyler no dimitirá la Capitanía general de Madrid, siguiendo igual conducta que la que observó en Cuba, que sabiendo que el señor Sagasta no quería que continuase allí, hizo caso omiso de las insinuaciones que se le hicieron para que dimitiese y hubo necesidad de relevarle.

Madrid 25.—Cádiz.—Parece que por fin el señor Mozo cede á las instancias del general Azcárraga y acepta la cartera. Negábase porque cree exiguo el presupuesto de Marina y tiene necesidad de grandes recursos para desarrollar sus iniciativas.

Una comision alemana ha visitado los arsenales del Estado, marchando después á Sevilla. Los comisionados pasaron después á Madrid.

Madrid 25.—La «Gaceta» publica el decreto nombrando ayudante del cuarto militar de la Reina al teniente coronel don José Centano; una Real orden de Guerra concediendo una recompensa á los jefes,

oficiales y guardias civiles con motivo de la aprehension de armas en el cementerio de Abadiano, en Vizcaya. Entre las recompensas hay dos cruces pensionadas.

En la reunion de los elementos del Directorio de la Union Nacional el señor Paraiso se mostró reconocido á las manifestaciones de adhesion de sus compañeros y declaró que desde el momento en que se le requiriera el cumplimiento de un deber sagrado ante el país, hallabase dispuesto á ocupar nuevamente la presidencia de la Union Nacional y que así lo declarará en el mitin de Cádiz.

Cádiz 24.—A pesar de las noticias que comunican los corresponsales madrileños, me consta por conducto fidedigno que el general Mozo se ha negado á aceptar la cartera de marina y que así lo telegrafió anoche, insistiendo hoy en su propósito; pero se ignora su resolucion definitiva ante las nuevas instancias que pudieran hacérsele.

Cádiz 24.—A última hora se dice que el general Mozo, en vista de las reiteradas instancias del señor Silvela, escitándole á sacrificarse, se inclina á aceptar la cartera de Marina.

Para sustituirle en la capitania general de este departamento se indica al exministro señor Gomez Imaz.

La comision alemana que preside el almirante Bulow y representan á la casa Krupp, ha visitado con detencion el arsenal de la Carraca. Ignórase el objeto de esta visita.

El almirante Bulow es hermano del nuevo canciller de Alemania.

ESTÉRIL SACRIFICIO

Aún no se ha constituido en definitiva el Gobierno del general Azcárraga, para obrar reorganizando el Ejército y la Armada, que es la tarea preliminar á la restauración de España; la obra más saliente y trascendental que se precisa—si hemos de conservar la independencia—y ya han dado la voz de alerta entendimientos lucidos, estableciendo corrientes de oposicion y sacando á la plaza la especie desdeñosa, de que el elemento militar es el que impera en el Gabinete; por que son de la profesion el presidente, los ministros de la Guerra, Marina, Gobernación, é Instrucción pública, y casi, casi, el de Agricultura.

¿En qué quedamos? ¿Qué se propone el sentimiento egoísta ó envidioso y de zizafia social en estos críticos momentos?

¿Se quiere que tengan la gobernación del Estado los hombres civiles que, juguetes omnipotentes de la politica, no han sabido, ó no han podido, por mil compromisos, evitar los girones de que ha sido objeto España?

Pués, estéril sacrificio; que vuelvan para pasar el tiempo con discursos retóricos é interpelaciones de politica en las Cámaras, y vengan más desventuras, más ultraje y vilipendio; que al menos el mal mayor disminuirá la pena que se siente por el despojo inícuo de las colonias.

¿Qué más grato para la nación, después de tanto desengaño, que un Gobierno sin color político; con la característica exclusiva del ideal de la patria?

¿No ha entrado en todos los cálculos, que para llenar este extremo, única mente se puede hoy echar mano del elemento militar, exento de todo compromiso político, y si esto se hubiese hecho hace años, hubiésemos emborro-

nado las brillantes páginas de la historia, con esa paz onerosa de 1898?

No, ciertamente.

¿No se dice en todas partes que la nacionalidad hispana esta á punto de desaparecer?

¿No estamos con plañideros lamentos en zozobra del mañana difícil?

¿Si las circunstancias de ese mañana exigiesen millones para la compra á precios fabulosos de material de guerra y otras necesidades, que llegarían tarde, en correspondencia á una provocación del extranjero—que vendrá y permitásenos esta manifestación aunque merezcamos para algunos la necia imputación de pesimistas—los daríamos acto seguido?

Sí, seguramente, y no se necesitarían, ni proyectos, ni discusiones ni juicios definitivos.

Pués, ya que en esta opinión estamos todos ¡atrás el abandono! Arbitrense medios y recursos para disponer en breve plazo de buena escuadra, ejército instruido, inexpugnables fortificaciones y artillado moderno, y lograremos retribuir á la patria el nombre de otros tiempos que acredita en sus blasones.

Sin dichos elementos; sin esos factores importantes; en la conciencia de todos está el imposible de seguir viviendo de ilusiones.

La amenaza del ministro inglés mister Chamberlain, en el párrafo de su discurso de politica exterior que nos anunció ayer el telégrafo, despierta pretextos hipócritas de actitud hostil. En sus frases de soberbia alardea de que Inglaterra se hizo dueña del mundo entero con su obra de imperialismo, tira el guante, y ahora que el aislamiento de la Gran Bretaña, será ostentoso, si las demás naciones no responden á su amistad: quiere decir; á sus exigencias.

Y sin que todas las reflexiones indicadas con el lenguaje de la verdad lleven en sí pretension de ninguna clase, porque harto se desarrollan en la imaginación de nuestros lectores; no se escapa tampoco á nuestra penetración, la censura que las califique de estéril sacrificio.

Se ha concedido de real orden abono de la gratificación de continuacion en filas que tenía solicitada el sargento del batallón de Artillería de plaza de estas islas, Miguel María Gaspar.

En el correo de hoy ha llegado á esta ciudad el Rdo. D. José Ventura Soler, Capellán segundo del cuerpo castrense, al objeto de posesionarse de su destino en la fortaleza de Isabel II, en reemplazo del de igual clase D. Mariano Pescador, destinado recientemente para continuar sus servicios en el Hospital Militar de Tarragona.

Dámosle la bienvenida.

Ha sido destinado al regimiento Infantería Reserva de Alicante n.º 101, el teniente coronel, excedente en esta plaza, D. Bernardo Baquero Moreno.

Persiste el tiempo lluvioso, no habiendo cesado de llover en toda la mañana de hoy, sin cambiar de cáriz, aunque se vislumbran indicaciones de serenarse.

Han sido declarados exentos del servicio militar activo los reclutas de estas islas Antonio Bordoy, Antonio Llompart, Jerónimo Roselló, José Gomila y José Miró.

En el vapor «Menorquina», llegado hoy á este puerto á las dos de la tarde, ha venido la Compañía dramática que ha de actuar en el Teatro Principal, menos la S.ª Garrigó, que llegará á la mayor brevedad.

Dicha Compañía, debidamente preparada, debutará en la noche de mañana con el grandioso drama en tres actos y en prosa de D. Joaquín Dicenta, titulado «El Sr. Feudal», y el precioso juguete cómico de D. Meliton Gonzalez «Los Asistentes».

El telon se levantará á las ocho y media en punto.

Damos á dicha Compañía la mas sincera bienvenida, deseándola honra y provecho en su estancia en esta ciudad.

Por efecto del estado lluvioso del tiempo, han sido suspendidas las pruebas de pólvoras que debían verificarse esta mañana con piezas de grueso calibre emplazadas en la batería de San Carlos, del derruido castillo de San Felipe, en cuyos experimentos entiendo de la comision que preside el ilustrado teniente coronel de artillería D. Luis de Santiago y Aguirrebengoa.

Con tal motivo se verificará el fuego á las 10 del dia de mañana, si el tiempo lo permite, y yo vemos á repetir el aviso á la marinería, para que aleje las embarcaciones de las zonas peligrosas de tiro; sirviéndole de señal la bandera española, que se izará una hora antes del primer disparo en una de las cotas máximas de la Mola, donde se coloca en casos análogos, para que sea vista á cualquier distancia; la cual se arriará tan pronto termine el fuego.

LAS SEÑORAS
que sufren menstruaciones difíciles y tardías usen
APIOLINA SOL
Este producto, que no debe confundirse con el apiol, provoca y normaliza las reglas.
DEPÓSITO: Farmacia SOL: Cortes, 226; BARCELONA

Mahon: Farmacia Sintas y principales.

De Buenos Aires dicen que la administración de correos argentina avisa al público que los reglamentos en vigor impiden la circulacion en toda la república de las tarjetas postales que no sean emitidas y vendidas por la administración. En consecuencia de esto, todas las tarjetas postales, ilustradas ó no, provenientes de la industria privada que sean depositadas en los buzones, serán confiscadas.

En el vapor-correo ha llegado, en concepto de detenido, un hijo de familia de esta ciudad, que el domingo último habia salido para Barcelona en dicho vapor sin el oportuno consentimiento de sus padres ni el indispensable billete de pasaje.

Ha sido destinado al tercer batallón de Montaña, el segundo teniente del regimiento Infantería de Baleares número 2, D. Gabriel Anadón Piris.

De arribada con carga de tránsito de Valencia y Vinaroz, entró en el puerto de Barcelona el miércoles, el vapor de esta matrícula «Comercio» quedando despachado para Cetta.

El vapor correo «Menorquina» en su viaje realizado el lunes á Barcelona, embarcó en Alcudia para aquella plaza 545 cerdos cebados.

BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Stos. Evaristo papa y Marciano obispo, mártires

Santo de mañana.—Stos. Vicente Sabino y Criseta mártires.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de las Gracias en la Concepcion

Cotizacion oficial

Madrid 25.—4 t.

4 por ciento interior.	70'95
Idem Exterior.	00'00
Idem Amortizable.	00'00
Carpeta provisional amort.	92'70
Billetes Hip. Cuba, 86.	84'77
Idem id. del 90.	70'70
Acciones Banco España.	508'00
Comp. Arrend. Tabacos.	387'00
Aduanas.	00'00
Filipinas.	00'00
Berlin.	000'00
París á la vista.	32'50 á 32'95
Londres á la vista.	33'23 á 33'28
Idem á 80 dias vista.	00'00 á 00'00
Idem á 90 id. id.	00'00 á 00'00

Pasajeros llegados esta tarde de Barcelona y Alcudia en el vapor-correo «Menorquina»:

DE BARCELONA
D. José Ventura; Josefa Coloma; German Aués; Juan Lucena; Fulgencio Juanico; Galdencio Pradera; Antonio Nieto; Tomás Aude; Sebastián Cervera; Jaime Villalonga; Rafael Querol; Francisco Montaner; Lorenzo Paz; Carmelo Gonzalez y esposa; José Beltran y 14 mas; Lorenzo Sintes; Julia Nevada, y Esperanza Guardia.—Total, 33.

DE ALCUDIA
D. Adolfo Lea, y S. Sibille.—Total, 2.

Telegramas DE El Bien Público

(No se permite su reproducción en esta Ciudad)

Madrid 25.
El presidente del consejo Sr. Azcárraga, se ha encargado interinamente del despacho del ministerio de Marina, hasta que se presente el electo contralmirante Sr. Mozo.

Madrid 25.
En el discurso pronunciado por el Sr. Silvela, al ofrecerse al nuevo presidente del consejo, se ha felicitado del excelente espíritu de la Armada, declarando además que no puede prescindirse de ella.

Madrid 25.
En el consejo de ministros celebrado bajo la presidencia de la Reina Regente el Sr. Azcárraga expresó su propósito de continuar la obra iniciada por el anterior Gabinete para la nivelacion de los presupuestos.

Sólo hará pequeños aumentos en los de Guerra y Marina.

Madrid 25.
El Gobierno se presentará á las Cortes para que se le juzgue, aceptando todas las responsabilidades.

Madrid 25.
A propuesta de S. M. la Reina, se concederán condecoraciones á los alcaldes y otros funcionarios; de los puntos que visitaron los Reyes en su última escursión veraniega.

Como verán nuestros lectores, el servicio telegráfico se recibe con mucho retraso, demostrando que hasta las cinco de esta tarde solo han llegado á nuestro poder los telegramas transcritos, fechados ayer á las 2 de la tarde, faltando todo el servicio de hoy.

LA CATALANA

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS Y EXPLOSIONES
A PRIMA FIJA

Esencialmente española y única que tiene su dirección general en Barcelona, establecida en el domicilio de su propiedad,

Dormitorio de San Francisco, 5, principal, Barcelona

Capital y reservas: **TREINTA MILLONES**

Director Gerente, Sr. D. Fernando de Delás, ex-Diputado á Cortes, Abogado y propietario.

Esta Compañía cuenta por sí sola en la Isla de Menorca mayor número de asegurados que las demás de su clase reunidas.

SINIESTROS PAGADOS HASTA 31 DICIEMBRE 1896

4.413 por valor de pesetas 5.803.943'11

CAPITALES ASEGURADOS EN 31 DICIEMBRE 1896

Pesetas 550.741.848'06

Sub-Director en Menorca: D. Pascual José Hernández.

El rabioso dolor de muelas cariadas



Su único y sorprendente remedio, al minuto y sin riesgo, el

AIBAF SERDNA

(anagrama) de ANDRÉS Y FABIA, farmacéutico premiado de Valencia.

Cada aplicación es un nuevo testimonio de su brillante éxito, destruyendo al propio tiempo la fetidez que la caries comunica al aliento.

De venta en Mahon: Farmacia de Sintés, calle de las Moreras núm. 6; y principales farmacias y droguerías, á 2 pesetas pote.

ACADEMIA COMERCIAL

dirigida por D. José Ignacio Taronji

revisor Elemental, Ex-Profesor de Caligrafía del Instituto de Mahon.

16, Calle Anuncivay, 16

Esta nueva «Academia Comercial», utilísima á los que deseen dedicarse al Comercio, é interesante para los que quieran cursar las carreras de Perito Mercantil y preparatoria para el ingreso en la Tabacalera y Banco de España; inaugurará el curso el 1.º Noviembre y se explicarán las siguientes asignaturas, distribuidas en cursos graduales y rápidos.

PRIMER CURSO

Caligrafía y reforma de letra por mala que sea.

Gramática Castellana.

Francés.

Aritmética (teórica y práctica).

Correspondencia Comercial.

Honorarios 12'50 ptas.

SEGUNDO CURSO

Redacción de documentos mercantiles.

Nociones de Industria, Comercio y Banca.

Francés.

Teneduría de libros.

Honorarios 15 ptas.

3-6

ABONOS QUÍMICOS

Por reciente disposición del Ministerio de Agricultura, queda prohibida la venta de guanos, abonos químicos ú otros productos destinados á fertilizar la tierra si no espresan claramente en los envases su riqueza en materia útil, así que el agricultor que en este asunto se deja engañar es porque quiere.

En armonía con tan sabia y sana disposición ofrezco á los cultivadores sacos de 100 kilos de abonos químicos á los precios y con la composición siguiente:

	TANTO POR 100 DE MATERIA ÚTIL			
	Trigo	Cebada	Habas	Zulla
Nitrógeno nítrico	6'50 á 7	5 á 6	1'50 á 2	0'80
Acido fosfórico soluble en agua y en citrato	3'50 á 4'50	3 á 4	5 á 6	7
Potasa anhídrida soluble en agua	4 á 5'50	6 á 7	13 á 15	19
Sulfato de hierro			8	
Sulfato de cal (yeso)				24
Precio por 100 kilos, pesetas	25	22	20'50	22

Si en vez de abonos completos se quieren por separado las materias nitrogenadas para usarlas en época oportuna se proporcionan sin aumento de precio, los abonos se preparan el día antes de entregarlos para que no sufran alteración, por esta razón al encargarlos debe indicarse el día que se necesitan.

No se reciben encargos mas que hasta el día 3 de Noviembre pasada dicha fecha no se responde de poderlos servir.

Laboratorio para toda clase de análisis agrícolas.

D. Pedro Gavilán, Farmacéutico.

MERCADAL

A LOS VITICULTORES DE MENORCA

Señores: No más injertar, sulfatar ni azufrar la VIÑA: con la seguridad de tener una producción excesivamente abundante; vino colorado, alcoholizado y de excelente gusto, procurando la obtención de los

NUEVOS HÍBRIDOS PRODUCTORES DIRECTOS

Estos tienen la ventaja de gozar de una resistencia perfecta á la Filoxera y ser indemnes al sinnúmero de enfermedades criptográficas que hacen difícil el sostenimiento (cuando no acaban con su destrucción) de los viñedos.

El cultivo especial de las cepas, nuevos híbridos productores directos, adquiere una vegetación vigorosa, y racimos grandes y numerosos.

Su plantación, (ya sean estacas ya barbados) se adapta en los terrenos medios; calcáreos; no muy húmedos ó secos; y hasta en los pedregosos, é improductivos el éxito no tiene duda.

Conque ya lo sabeis viticultores menorquines. La Viticultura ha dado un GRAN PAZO mas, y es de suma importancia que esta innovación no quede por desapercibida. Pues patente está su feliz resultado en muchas partes del mundo.

Para informes, dirigirse á D. MIGUEL GINARD, de A'ayor, representante en esta isla de la SOCIEDAD VITÍCOLA, domiciliada en Barcelona, quien tiene para su examen á la disposición del que lo desee, cinco c asses de vino, hecho con las uvas del Rupestris Fructífero por hibridación. 6-8

NODRIZA

Una que desea encontrar criatura para amamantar, leche de 9 meses.

Informes calle de S. Manuel n.º 17.

2-3

ESCOPIETA

Hay una para vender, usada pero en muy buen estado y á un precio reducido.

Para mas detalles, Prieto y Cautés n.º 69.

TEATRO PRINCIPAL

GRAN COMPAÑIA CÓMICO-DRAMÁTICA

—DE LA NOTABLE ACTRIZ—

Elisa Garrigós de Llorens

Inauguración de la Temporada de Invierno

1900-1901

Sábado 27 de Octubre 1900

1.º DE ABONO

PROGRAMA

1.º ÚNICA REPRESENTACION del grandioso drama en 3 actos y en prosa, original de D. JOAQUIN DICENTA, titulado:

EL SEÑOR FEUDAL

dirigido por el Sr. MARTÍ.

REPARTO

Juana, Srta. Plasencia.—María, Srta. Alamo.—Petra, Sra. Martinez.—Tomasa, Sra. Aznar.—Clara, Srta. Huarte.—Jaime, Sr. Martí.—El Señor Roque, Sr. Indurayn.—El Marqués de Alienza, Sr. Vazquez (P.)—Blas, Sr. Plasencia.—Carlos, Sr. Vazquez (F.)—El Tío Juan, Sr. Huarte.—Un trabajador, Sr. Portelta.—Un Niño y Trabajadores.

2.º El precioso juguete cómico en un acto, de D. MELITON GONZALEZ, y que lleva por título:

LOS ASISTENTES

puesto en escena por el Sr. Vazquez (P.) á quien acompañan en la ejecución la Sra. Martines Srtas. Alamo y Huarte y los Sres. Vazquez (F.), Indurayn, Plasencia, Huarte y Portelta

A las 8 y media en punto. Precios los de costumbre.

NOTAS —El abono anunciado de 20 funciones quedará cerrado mañana sábado á las 9 de la noche.

No hallándose completamente restablecida la Sra. Garrigós y considerando imprudente el que se hubiera embarcado el día 24 con la Compañía, lo verificará el siguiente correo, supliéndola en las primeras obras, en obsequio á la Empresa, la distinguida primera dama joven Srta. Amparo Plasencia

Con «DIONISIA», hermosa comedia dramática del gran Victoriano Sardou, se verificará el debut de la Sra. GARRIGOS, siguiendo á ésta la de Perez Galdós, titulada: «LA DE SAN QUINTIN».

Domingo, el magnífico drama de Feliu y Codina, «MARIA DEL CARMEN».

Ademas del numeroso personal anunciado en las listas, ha ingresado en esta Compañía el reputado galan cómico de la Compañía de la eminente actriz D.ª María Tubau, D. Pedro Vazquez.

Imprenta de M. Parpal, Bastion, 39.—Mahon.